
香港文匯報訊 美國國務院發言
人維多利亞．紐蘭28日尷尬回應
新華社記者關於釣魚島問題的提
問，在網上被熱議。有網民譏諷
稱：「這是『理屈詞窮』一詞的
最好詮釋！」
據新華社報道，作為美國國務

院發言人，對有關釣魚島問題的
「功課」沒有做足，自嘲要看「貓
紙」，不熟知政府對釣魚島的「官
方稱謂」，應對上表現出的尷尬完
全可以諒解。但紐蘭在找到「官
方文案」後，一方面承認美國認
為釣魚島是《美日安保條約》的

適用對象；另一方面又聲言美國
在釣魚島歸屬問題上「不站隊」，
記者要求對這一自相矛盾的說法
給予解釋時，她第二次面露尷
尬，乾脆不合常規地打斷記者提
問。難怪有網民譏諷稱：「這是
『理屈詞窮』一詞的最好詮釋！」

A5 責任編輯：許藝雄 2012年8月31日(星期五)
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特首梁振英昨日宣佈10項穩定樓市措施，其中5

項短期措施包括盡快出售剩餘居屋，同時把置安心

計劃變成出售計劃，並加快審批預售樓花。新推出

的穩定樓市措施，反映政府有決心協助市民置業，

加快審批預售樓花申請亦有助紓緩樓市供求緊張。

10項措施雖未包括「港人港地」，但此一計劃引發

影響自由市場運作的擔憂，需要審慎處理。從整體

來看，新措施屬於溫和。提供1800多個現貨單位

可為樓市火熱降溫，但其他措施未能改變樓價高企

的結構性問題。中長期而言，政府應改變在覓地方

面零敲碎打的做法，下決心解決建屋土地不足，拿

出魄力大量拓地，並可考慮恢復回歸前發展新市鎮

的政策，方可在土地房屋政策方面適應社會的發

展。

目前外圍經濟環境嚴峻，股市低沉，並已影響

香港的內部消費。在此情況下，政府對樓市當然

不能出重手。因為，樓價崩潰引起的民怨，肯定

比樓價高企大得多。但是，近期樓市狂潮兇猛，

若不降溫 ，樓市泡沫危機可能急劇形成。針對中

下層市民置業難，而市場又缺乏適合這一購買力

範疇的現樓，政府短期內增加1800多伙中小型住

宅供應，當中包括1000伙青衣青綠街置安心項目

全數單位轉租為賣，以及826伙天水圍天頌苑的居

屋單位。這是對症下藥，既有利於樓市降溫，又

不會在經濟環境危機四伏的情況下對樓市形成衝

擊。

除了短期內增加1800多伙中小型住宅供應外，觀

乎其他覓地措施，包括把36幅政府機構和社區用地

變為住宅之用，把柴灣的一個工廠大廈改為公屋，

把市建局的啟德發展區480個「樓換樓」單位地皮

改予房委會興建居屋，以及把長沙灣的一幅休憩用

地改為興建公屋單位，都似乎顯得零敲碎打，未能

從根本上解決供求緊張造成的樓價高企問題。

治本之方，還是要從增加土地供應入手，扭轉市

場供求失衡。香港不是沒有土地，而是拓展土地供

應阻力重重。早前政府提出用400億在新界東北收

地，然後整片發展，若成功可開拓150公頃土地，

提供5萬個公私營單位。但構思甫出台，便遭到利

益相關的各方反對。看來，要解決樓價高企的結構

性問題，政府須拿出魄力，加強與利益相關的各方

溝通，盡快尋求共識，在拓展土地供應方面拿出可

行的措施和計劃，這不僅關乎政府的管治威信，而

且關乎香港的可持續發展。

(相關新聞刊A2、A4版)

政府統計處昨日公布7月份零售業數據，

按年升3.8%，是自2009年9月以來最小的升

幅。本港正受內地和歐美經濟環境不穩定

因素影響，加上股市疲弱拖累，制約消費

意欲，拖慢經濟步伐，亟須各界正視。然

而，立法會選舉臨近，候選人在選舉論壇

上互揭瘡疤，指罵嘲弄，泛政治化、惡心

謾罵、人身攻擊大行其道，市民最關心的

經濟民生問題被忽略。社會各界應看到，

香港需集中精力應對當前經濟民生難題，

選民應該推動候選人理性務實地討論香港

的經濟發展，凝聚政策共識；政府需推出

刺激經濟措施，以使香港重回理性務實的

發展正軌。

隨 9月9日選舉日臨近，各候選人選情

緊湊。有的候選人把國民教育等社會課題

政治化，甚至對有利就業的「自由行」也

進行攻擊。有的候選人在各大選舉論壇指

罵不同參選人，甚至不惜人身攻擊，瀰漫

謾罵和挖苦文化。市民看到的不是理性、

平和的辯論，而是互相鬥大聲痛罵對手的

吵鬧，湮沒了理性的公共政策討論。

香港最新零售業數據表現疲弱，3年來升

幅最小，正為香港經濟發出警號。目前外

貿表現疲弱，經濟不景，香港作為自由經

濟體系，無可避免持續受外圍經濟影響，

若情況持續，香港經濟將有惡化危機。當

前內地經濟下行壓力大，美國經濟表現仍

然疲軟，失業高企，加上歐債危機進一步

深化，香港面對外圍嚴峻形勢。7月本港整

體出口貨值已錄得按年跌幅3.5%，加上高

通脹下，市民勒緊褲帶，零售業備受壓

力。另一方面，股市表現疲弱減低財富效

應，進一步影響市民消費意欲。

面對香港經濟內憂外患，社會各界應集

中精力討論當前經濟難題，把焦點放到和

民生有關的實事上，才是應有之義。未來

2個月至3個月，零售市道將持續放緩，外

圍環境不穩，政府仍需推出刺激經濟措

施，扶助中小企，並善用儲備，擴大內

需，同時推出措施避免失業惡化，讓香港

重回理性務實的發展正軌，方為市民之

福。

(相關新聞刊A24版)

樓市新策溫和 拓地方可治本 理性務實討論經濟民生

回應美日演練奪釣島

國防部：中國軍隊有能力捍主權

近日有消息稱，日本陸上自衛隊從8月下旬至9
月下旬同美國海軍陸戰隊在天寧島和關島舉

行島嶼防禦聯合軍演。有分析人士據此指出，此次
演習實際是在假設釣魚島被中國人民解放軍攻佔，
日美軍隊之後聯合攻擊並重新奪取控制權。

二炮射導彈 不針對任何國家
耿雁生昨日在中國國防部舉行的例行記者會上就

此回應指，中方已經注意到，有關國家經常在亞太
地區舉行各種名目的軍事演習。他強調，維護亞太
地區的和平、穩定與繁榮符合各國的共同利益，
「刻意突出軍事安全議程、加劇地區緊張局勢的做
法，不利於促進本地區國家之間的安全互信，不符
合和平發展合作的時代潮流，我們是堅決反對
的。」
不過，針對外界認為南京軍區在此間進行的實兵

演習是在回應美日軍演，耿雁生則表示，此次演練
活動是年度計劃內的例行性安排，主要是為了檢驗
和提高信息化條件下的陸海空聯合作戰能力。
此外，解放軍二炮部隊最近一個月來密集試射導

彈，被外界媒體認為是在回應美國在亞太地區部署
反導系統的計劃，世界媒體還大肆報道所謂中國試
射「東風41」導彈的消息。耿雁生昨日在記者會上
證實了二炮近期連續發射了多種型號彈道導彈，但

他對中國是否試射了「東風41」則表示「沒有相關
的信息可以提供。」
他強調，中國加強二炮部隊建設，提高戰略威懾

和防衛作戰的能力，是為了維護國家主權、安全和
領土完整，「在境內進行了一些正常的武器試
驗」，不針對任何特定國家和目標。

堅決反對日方擴大事態
在被問及如果日本自衛隊登上釣魚島，中國軍方

將如何應對，耿雁生表示，釣魚島及其附屬島嶼是
中國固有領土，中國軍隊有能力維護國家領土主權
和海洋權益。他強調，釣魚島及其附屬島嶼屬於中
國毋庸置疑，日方任何單方面的舉動都無法改變這
一事實。同時，中國軍隊也有能力維護國家的領土
主權和海洋權益。

另外，美國近日把釣魚島納入《美日安保條約》
的適用範圍，日本則在此間透露出其自衛隊針對釣
魚島的作戰計劃，對此，耿雁生指，中國軍隊密切
關注日方有關動向，堅決反對日方任何使事態擴大
化、複雜化的言行。他表示，中國政府和軍隊維護
國家主權和領土完整的決心和意志堅定不移，「我
們有信心和能力履行這一使命。」

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）

近來，美日在釣魚島問題上小動作不斷，

此間又進行聯合軍演模擬「奪島」。國防部

新聞發言人耿雁生昨日就此回應指，中方

堅決反對刻意突出軍事安全議程、加劇地

區緊張局勢的做法。他強調，中國軍隊有

能力維護國家領土主權和海洋權益。此

外，他證實了「二炮近期連續發射了多種

型號彈道導彈」，但他表示，這些試驗不針

對任何特定國家和目標。

華府尷尬答釣島 被譏理屈詞窮

野田修書示好 挑釁行徑照舊

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）針對美國
《華盛頓郵報》在此間指責中國向撒哈拉以南非洲的
武器出口，導致當地武裝衝突加劇一事，國防部新
聞發言人耿雁生昨日回應指，中國嚴格遵守聯合國
有關決議，武器出口都是合法的、負責任的。該報
道對中國妄加指責，站不住腳，並且，與美國相
比，中國的武器出口額極為有限。
根據美國《華盛頓郵報》的報道稱，中國在過去

十年間大幅增加向撒哈拉以南非洲的武器出口，這
些武器甚至流入了包括索馬里、蘇丹在內的受聯合
國制裁地區，加劇了當地的武裝衝突。耿雁生指
出，在軍事裝備出口政策上，中國嚴格遵循三條原
則，一是有助於接受國的正當防衛能力，二是不損
害有關地區和世界的和平、安全與穩定，三是不干
涉接受國的內政。中國嚴格遵守聯合國有關決議，
武器出口都是合法的、負責任的。
他續指，該報道對中國正當、合理、有限的武器

出口妄加指責，是站不住腳的。耿雁生還表示，美
國國會研究服務局（CRS）上周發佈的報告顯示，
美國2011年向海外銷售武器的協議金額達663億美
元，約佔全球武器交易協議金額（853億美元）的
78%，「與美國相比，中國的武器出口額是極為有
限的」。
另外，他還透露，美國防長帕內塔將訪華將於9月

中旬訪華，中美兩國或將舉行反海盜聯合演練。
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香港文匯報 (記者 馬琳 北京報道) 在屢次
侵犯中國釣魚島主權，引起中國及全球華人
激烈反彈後，日本近日向中方作出示好舉
動。正在訪華的日本副外相山口壯昨日向中
國外交部副部長傅瑩親手遞交了日本首相野
田佳彥致中國國家主席胡錦濤的親筆信。在
信中，野田呼籲深化兩國間的戰略互惠關
係，並敦促中日雙方冷靜，開展高級別對
話。然而，在野田修書示好的同時，日本方
面的挑釁行徑並沒有停止。有專家指出，日
方不能只是在口頭上示好，更需要在實際行

動上改弦更張。
據日本共同社30日報道，正在訪華的日本

外務副大臣山口壯30日向中國外交部副部長
傅瑩親手遞交了日本首相野田佳彥致中國國
家主席胡錦濤的親筆信。在信中，野田以今
年日中邦交正常化40周年為契機，呼籲深化
兩國間的戰略互惠關係，並敦促中日雙方冷
靜，開展高級別對話。報道亦稱，山口亦將
在會談時向傅瑩提出，希望盡快解決大使車
輛遇襲事件並平息中國國內的反日情緒。
據了解，山口壯是一名溫和派官員，此次

擔任野田「信使」，外界分析認為，這是日
本政府欲給因釣魚島問題不斷激化的中日關
係降溫。

口頭示好不夠 更需實際行動
然而，在山口壯展開訪華示好的同時，日

本方面卻依然沒有停止對中國的挑釁行徑。
除了日前通過兩項新修正案強化海上執法
權，還與美國展開「奪島」聯合軍演。有專
家指出，日方不能只是在口頭上示好，更需
要在實際行動上改弦更張。

香港文匯報訊 在第15次東
盟與中日韓（10+3）經貿部
長會議上，中日韓三國經貿部
長均表示，將如期在年內宣佈
啟動中日韓自貿區談判。
據中新財經30日報道，本

次東盟與中日韓（10+3）經
貿部長會議29日下午在柬埔
寨暹粒舉行，來自東盟10國
和中日韓的經貿部長參加會
議。會議由東盟經濟部長會
議輪值主席、柬埔寨國務兼
商業大臣占蒲拉西與中國商
務部部長陳德銘、日本經濟

產業大臣枝野幸男和韓國外
交通商部通商交涉本部長朴
泰鎬共同主持。
陳德銘表示，中日韓三方

已就年內啟動中日韓自貿區
談判達成共識，三方工作層
應繼續推進磋商，為11月東
亞領導人系列會議期間宣佈
啟動談判做好準備。
枝野幸男和朴泰鎬在會上

均表示將如期在年內宣佈啟
動中日韓自貿區談判，爭取
達成一個高水平的自貿協
議。

■日本首相野田佳

彥 新華社

■美日進行聯合軍演模擬奪釣魚島，中國解放軍必針

鋒相對。 資料圖片

■國防部新聞發言人耿

雁生出席國防部例行記

者會。 中新社

中日韓自貿區談判 年內如期啟動

香港文匯報訊 據台灣媒體
報道，台灣宜蘭縣議員與釣魚
島的行政轄區頭城鎮公所，10
月將赴釣魚島，登島「釘門牌」
宣示主權，決定門牌地址為
「頭城鎮釣魚台路1號」。

宜蘭縣議員林岳賢日前提

案，全體議員登釣魚島宣示
主權及護漁立場，獲議會議
決通過後，今天與陳金麟、
蔡文益等議員，前往頭城鎮
公所邀約鎮長陳秀暖、鎮代
會主席林樂賜，10月一同登
上釣魚島「釘門牌」。

台宜蘭議員10月登釣島「釘門牌」
■美國新任駐

廣州總領事郭

瑾回應紐蘭將

釣魚島用日稱

謂時說，東海

和南海安定涉

及美國利益，

而對於領土爭

端美國沒有傾向性
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